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Compte rendu du Bureau Exécutif  (BEx) Régional n° 48 
Jeudi 13 mars 2025 à 20h30 - distanciel 

  
 
 
Membres du BEx présents : Loïc Le Baccon, Georges Le Pallec, Béatrice Lucet, Eric Poulhe,  
Membres du BEx excusés : Gwenaëlle Ruzal 
Membres invités : Claire Moal, Eleni Tsioli Vassiliadis 
Membre invités excusés : Emmanuel Brugvin 
Liste de diffusion : Membres du conseil d’administration, président.e.s de structures (membres affiliés, agréés et associés), 
collaborateurs du Comité 
La séance a débuté à 20h30 

1. INFORMATIONS BEx Élu/Prof. Échéance 

1.1 Général    

1.1.1 Rencontre de représentants de Paris Vallée de la Marne EPo EPo/ETV 13/03/25 
Dans le cadre des actions qu’il mène en direction des entreprises du territoire, Eric Poulhe a 
accueilli au Comité, le 13 mars 2025, des représentants du développement économique de 
la communauté d’agglomération Paris Vallée de la Marne, au service de l’emploi et des 
entreprises. 
Il a présenté l’organisation des activités à la pagaie sur la région en mettant en avant les 
orientations du projet de développement 2021-2028, le périmètre de responsabilité du 
Comité, en tant qu’organe déconcentré, et les actions engagées depuis trois en direction du 
territoire et des entreprises. Il a également rappelé le souhait du Comité de développer un 
partenariat pérenne qui s’inscrive dans des intérêts partagés, notamment autour des 
problématiques de responsabilité sociétale d’entreprise. 
La responsable du Pôle entrepreneurs et filières et la cheffe de projet de Marne et Brie 
Industrie ont indiqué adhérer à cette approche qui pourrait répondre aux problématiques 
rencontrées dans leur secteur. Elles ont pris note des services « sur mesure » que pouvait 
proposer le Comité en s’appuyant sur son réseau, pour répondre à la fois aux besoins de 
l’entreprise et au développement des activités de la pagaie sur le territoire. 
    

1.1.2 Lancement du dispositif de la Région Île-de-France « Ensemble pour la Parité 2028 » EPo GRu/CMo 06/03/25 
Gwenaëlle Ruzal et Eric Poulhe étaient présents à la soirée de lancement du dispositif de la 
Région Île-de-France « Ensemble pour la Parité 2028 » qui s’est tenue le jeudi 6 mars 2025 
à Saint-Ouen.  
Sous l’impulsion du vice-président Patrick Karam et de la présidente Valérie Pécresse, la 
Région a l’ambition de rendre l’accès au sport plus équitable et d’encourager la pratique 
féminine à tous les niveaux.  
Le programme, porté par Brigitte Henriques, première femme présidente du Comité national 
olympique et sportif français, a pour objectif d’accompagner des femmes dans leurs fonctions 
de dirigeantes, en leur apportant de l’expertise et du soutien.  
Eric Poulhe a pu échanger avec la directrice régionale académique à la jeunesse, à 
l’engagement et aux sports (DRAJES), Cécile Nicol et des représentants de la Région, l’occasion 
de présenter Gwenaëlle comme référente sur la féminisation de la pratique et de la 
gouvernance au sein du Comité.  
    

1.2 Services    

1.2.1 Arrivée de Kyllian Rosa Dias EPo EPo/ETV 05/05/25 
Kyllian Rosa Dias, actuellement en licence 3, Sciences et Techniques des Activités Physiques 
et Sportives, option Management du Sport, a rejoint l’équipe du Comité pour un stage de 
deux mois, du 5 mars au 5 mai 2025. Kyllian a pour mission de renforcer l’équipe technique 
régionale dans ses activités de communication (site Internet et supports imprimés). 
    

1.2.2 Information sur la lutte contre toutes les formes de violences EPo EPo/CMo 13/03/25 
Dans le cadre de ses missions en tant que cadre d’État mais également pour veiller au bien-
être des pratiquants franciliens de canoë et kayak, Claire Moal suit un programme de formation 
sur les violences dans le sport mis en place par la DRAJES Île-de-France.  
C’est l’occasion de rappeler l’engagement du Comité pour lutter contre toute forme de 
violence. À ce titre, le Comité réfléchit à programmer des temps d’information et de formation 
liés aux problématiques de terrain.  
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Dès à présent, Claire reste à la disposition de quiconque qui aurait des questions ou des 
besoins d’échanges sur le sujet des violences.  
Lien vers un outil pratique qui aide à repérer et mesurer les bonnes et mauvaises pratiques : 
https://france-paralympique.fr/wp-content/uploads/2023/05/reglo_sport_affiche_a3_08_portrait.pdf  
    

1.3 Développement    

1.3.1 Label « École française de canoë kayak (EFCK) » 2025 GLP GLP/CHu 31/03/25 
La campagne de la labellisation EFCK 2025 a été lancée officiellement le 17 février 2024. Les 
clubs doivent déposer leur demande de labellisation avant le 31 mars. Camille Hurez est 
responsable de l’instruction des dossiers. Une réunion de révision par l’équipe technique 
régionale se tiendra en avril, afin de présenter les dossiers aux élus du bureau pour validation. 
La démarche d'accompagnement des structures entreprise en 2024 se poursuivra en 2025 
afin de faciliter le bon déroulement de la campagne. 
    

1.3.2 Fonds pour le développement de la vie associative 2025, volet 2 (FDVA2) GLP GLP/CHu 03/04/25 
Le mercredi 26 février, le Comité a relayé aux structures affiliées franciliennes les informations 
relatives à la campagne de subvention du FDVA2. Il invite les structures qui souhaitent 
déposer un dossier à se rapprocher de leurs référents locaux au Service départemental à la 
jeunesse, à l’engagement et aux sports (SDJES). La date limite de dépôt des dossiers est le 3 
avril 2025. 
    

1.3.3 Aménagement du site du Moulin de la Papeterie de Corbeil-Essonnes GLP GLP/CHu 13/03/25 
Les travaux d'aménagement d’une rivière de contournement mixte sur l’espace de l’ancienne 
papeterie à Corbeil-Essonnes, en amont du club A.S. Corbeil-Essonnes CK, sont finalisés. Le 
Service d'aménagement territorial et équipements (SATE) de la FFCK, le Comité départemental 
de canoë kayak de l’Essonne (CDCK91) et le Comité ont travaillé en collaboration avec le 
bureau d’étude PCM Ingénierie à la réalisation du projet. Ce jeudi 6 mars, Claude Rose 
(CDCK91), Camille Hurez (Comité), Phillipe Delort (Gardien de la Rivière du club) et Houssem 
Boudellal (salarié du club) ont participé à l'inauguration de la restauration de la continuité 
écologique et des berges au Moulin de la Papeterie, en compagnie des élus locaux et des 
membres du Syndicat intercommunal d'aménagement, de rivières et du cycle de l'eau (SIARCE). 
    

1.4 Activités    

1.4.1 Sélection Minimes Course en ligne EPo CMo/CMo 13/03/25 
Cf Annexe 1 
À la suite du Challenge Espoir du 2 février 2025 à Vaires-sur-Marne, l’équipe minime qui 
représentera l’Île-de-France aux Régates Nationales de l’Espoir a été sélectionnée. 
Les 15 jeunes (6 filles et 11 garçons) sont issus de 6 clubs : Association nautique de 
Fontainebleau-Avon CK, A.S. Mantaise, BAC CK Sèvres Issy, Club Sportif de Meaux, Torcy 
Canoë Kayak et US Créteil CK.  
Les minimes seront formé.es à se confronter sur le niveau national prioritairement en 
équipages. L’équipe francilienne de cadres sera composée de Thibaud Collaert (A.S. Mantaise) 
et de Matthieu Lauberton (BAC CK Sèvres-Issy), sous le pilotage de la conseillère technique 
régionale du Comité, Claire Moal. 
Au programme : 
• Deux stages de préparation sur le bassin de Léry-Poses du 14 au 18 avril 2025 ; 
• La participation aux Régates Nationales de l’Espoir du 9 au 13 juillet à Libourne 
    

1.4.2 Formation d'entraineur Kayak polo EPo CMo/CMo 13/03/25 
Cf Annexe 2  
La commission régionale Kayak polo a organisé un module de formation d’entraîneur fédéral1 
« Entraîner une discipline : kayak polo ».  
17 stagiaires issus de trois régions étaient présents avec une forte représentation des clubs 
franciliens : A.S. Corbeil-Essonnes CK, Effort et Joie Cachan, S.N.T.M Saint-Maur, P.S.U.C Orsay, 
Canoë Kayak Trappes Saint-Quentin-en Yvelines. Cet engagement est un gage de motivation 
pour monter en compétence et produire de l’activité sur le territoire francilien. Il est à noter 
les participants d’Île-de-France était à 100% des bénévoles investis au sein des clubs. 
Les stagiaires ont alterné des sessions de théorie et de pratique pendant deux jours, en 
bénéficiant de l’expertise de deux conseillers techniques sportifs spécialistes de l’activité : 
Claire Moal (conseillère technique sportive en Île-de-France) et Camille Richer (conseiller 
technique sportif en Bretagne et sélectionneur de l’équipe de France U21 Homme). 
Un grand merci au club Effort et Joie Cachan pour l’accueil dans les locaux de la ville : une 
salle de formation et un créneau piscine. Un grand merci à Jérémy Soula, président de la 
commission régionale Kayak polo qui a piloté le suivi administratif de la formation et qui a 
recruté les joueurs « cobayes » auprès des entraîneurs stagiaires. 
    

 

https://france-paralympique.fr/wp-content/uploads/2023/05/reglo_sport_affiche_a3_08_portrait.pdf
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2. DÉCISIONS BEx Élu/Prof. Échéance 

2.1 Général    

2.1.1 Distributeurs de kayak et paddle en libre-service GLP GLP/ETV 13/03/25 
Le 3 mars 2025, le président de la commission ESIND (Espaces, sites, itinéraires et navigation 
durable) Stéphane Drouet a transféré au président et au secrétaire général du Comité, un 
courriel de David Lloancy, membre de la commission, qui s’interroge sur la multiplication des 
distributeurs de kayak et paddle en libre-service, installés dans les différentes communes en 
Île-de-France et dans l’Aisne.  
David propose de solliciter la commission nationale ESIND sur la problématique des 
distributeurs et leur impact négatif sur l’activité des structures, et soulève en même temps des 
questions légales et assurancielles. 
En raison de la nature des questions et la territorialité du problème, il est proposé aux élu.e.s 
de transmettre une proposition de question écrite à l’assemblée générale du Comité, pour 
valider son dépôt à l’assemblée générale de la FFCK du 12 avril 2025. 

Décision   Le BEx valide la proposition de présenter une question écrite à l’assemblée 
générale fédérale du 12 avril 2025 

   

    

2.1.2 Questions écrites à l'assemblée générale fédérale du 12 avril 2025 GLP GLP/ETV 13/03/25 
Par un courriel du 3 février 2025, il a été demandé aux présidents des structures franciliennes 
de transmettre leurs propositions de questions écrites avant le 10 mars. Il revient à 
l’assemblée générale régionale du 22 mars 2025 de valider les éventuelles questions qui 
seront présentées à l’assemblée générale fédérale du 12 avril 2025. 
Gilbert Blouin et Patrick Lefoulon, respectivement président et membre de la commission 
Course en Ligne, ont transmis une question sur le devenir du pôle Espoir géré par la FFCK à 
Vaires-sur-Marne. 
Jalele Achour, président du club Effort et Joie, a transmis trois questions : 
• La disparition du certificat de qualification professionnel (CQP) Eau vive 
• L’absence de formation d’Entraîneur fédéral 1er niveau depuis 2019 en Île-de-France 
• Le développement du Kayak Cross en Île-de-France 
Il revient aux élu.e.s du Comité d’instruire ces propositions de questions.  

Décision   Le BEx valide la présentation de ces quatre questions à l’assemblée générale 
du Comité du 22 mars 2025 pour une réponse en séance, ou pour une 
présentation à l’assemblée générale fédérale du 12 avril 2025 

   

    

2.2 Services    

2.3 Développement    

2.3.1 Assemblées générales des structures franciliennes GLP GLP/CHu 13/03/25 
Est présentée ci-dessous la liste des prochaines dates connues d’assemblées générales des 
structures, avec les représentations identifiées d’un membre du bureau : 
Clubs 
•  Kayak Alternatif de Vaires Sur Marne, le dimanche 16 mars 2025 à 11h, au local du club, 

Stade Roger Sauvage, à Vaires-sur-Marne : aucun.e représentant.e 
Comités départementaux 
• Comité départemental de canoë kayak de l’Essonne, le jeudi 20 mars 2025 à 19h30, au 

Club house de l’A.S. Corbeil-Essonnes CK, 94 rue d'Angoulême, à Corbeil-Essonnes : 
aucun.e représentant.e 

• Comité départemental de canoë kayak de Seine-et-Marne, le vendredi 21 mars 2025 à 
20h, au Torcy Canoë Kayak, Moulin de Douvres, route de Noisiel, à Torcy : aucun.e 
représentant.e 

Décision   Le BEx valide la liste     
    

2.3.2 Demande d’affiliation de SN BASSE SEINE GLP GLP/CHu 13/03/25 
La structure, créée en 1882, a pour objet social la pratique, l’enseignement, la promotion et 
l’organisation d’événements en lien avec la discipline de l'aviron. Son siège social et son site 
de pratique, sont localisés sur le quai du Président Paul Doumer à Courbevoie, à proximité du 
quartier d’affaires de la Défense.  
Dans le dossier de demande d’affiliation à la FFCK, la structure indique avoir révisé ses statuts 
« pour faire découvrir la pratique du canoë et le plaisir de la glisse sur l’eau […] avec 
l’ouverture d’une section Initiation Canoë au sein de notre club d’aviron. » 
À leur lecture, les statuts ne reflètent pas la motivation décrite dans le dossier. Il est indiqué 
que le club souhaite proposer aux débutants des sorties d’initiation en canoë comme une 
« découverte du sport nautique et introduction à la pratique de l’aviron. » Par ailleurs, s’il est 
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clairement stipulé que l’association a l’obligation d’être affiliée à la fédération nationale des 
sports d’aviron, il n’en est rien pour les activités à la pagaie.  
Camille Hurez s'est entretenue le 12 mars 2025 avec le président du club, Jean-Luc Barsamian. 
Il explique que certains adhérents craignent un impact négatif de cette nouvelle activité sur la 
pratique sportive de l'aviron, malgré un soutien de la collectivité locale pour proposer des 
solutions techniques d’aménagement de pontons et de stockage. Le président reconnait qu’il 
éprouve, actuellement, des difficultés à convaincre les adhérents réfractaires qui s'opposent à 
l’approbation de nouveaux statuts intégrant le développement de la pratique du canoë et 
kayak, au même titre que l'aviron. 

Décision   En l’état actuel, le BEx donne un avis favorable sous réserve de modification des 
statuts reconnaissant clairement la pratique des activités à la pagaie. 

   

    

2.3.3 Compte rendu de la commission ESIND du 13 janvier 2025 GLP GLP/CHu 13/03/25 

Le compte rendu n’appelle pas de commentaire particulier. 

Décision   Le BEx valide le compte rendu.    
    

2.4 Activités    

 

3. ÉTUDE BEx Élu/Prof. Échéance 

3.1 Général    

3.2 Services    

3.3 Développement    

3.3.1 Enquête sur la situation des clubs EPo EPo/GVA 30/06/25 
Le Comité a défini collectivement un projet de développement des sports de pagaie en Île-
de-France sur deux olympiades de 2021 à 2028. À mi-parcours, il semblait opportun de faire 
un point d’étape de terrain avec un retour de terrain des structures. 
Gauthier Vanden Abeele a proposé de mener une enquête sous forme d’audit téléphonique 
auprès des dirigeants des clubs, et parfois des professionnels. L’objectif est d’évaluer la 
perception que les clubs ont du Comité et d’identifier les actions à mettre en œuvre pour 
mieux les accompagner. 
L’audit repose sur deux axes principaux : 
• Faire un état des lieux, en recueillant l’avis des clubs sur le rôle du Comité, ses actions et 

la qualité des relations avec eux ; 
• Définir les attentes pour l’avenir, en identifiant les besoins prioritaires pour orienter les 

actions futures. 
L’échange se fera sur la base d’un questionnaire, présenté en séance aux élu.e.s, avec une 
dizaine de questions portant sur : 
• La perception du Comité et la qualité des services proposés ; 
• L’utilité des actions menées jusqu’à présent ; 
• Les difficultés rencontrées au quotidien ; 
• Les attentes et suggestions pour améliorer l’accompagnement du Comité. 
À l’issue de l’audit, Gauthier transmettra aux élus du bureau une synthèse, avec un plan 
d’actions renforçant le soutien aux clubs, qui pourra être rapprochée des orientations et des 
priorités identifiées dans le projet de développement 2021-2028.  
Les élu.e.s adhèrent à la démarche et souhaitent disposer de la synthèse, avant fin juin, afin 
d’acter au BEx de juillet, le plan d’actions proposé. 

Décision   Le BEx valide l’engagement de l’action avec une présentation, au 30 juin 2025, 
de la synthèse avec un plan d’actions. 

   

    

3.4 Activités    

La séance s’est terminée à 23h20 Prochain bureau : JEUDI 10 AVRIL 2025 

Annexes 
Annexe 1 :   Sélection Minimes Course en ligne 
Annexe 2 :   Formation d’entraineur Kayak polo 
Annexe 3 :   Questionnaire sur la situation des clubs 
    

 Georges Le Pallec, 
Secrétaire Général 

 Eric Poulhe, 
Président 
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